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学生爱上
本土高校微电影达人教你拍电影

凌晨1点，寮步浮竹山附近山路，一辆轿车带着灯光划破黑夜缓缓开来，相反方向是一
台蓄势待发的越野摩托，高大硬朗的青年男骑手发动摩托朝轿车冲去，眼看两车快要相
碰，骑手迅速地操作闪避、铁骑在路面上划出一道漂亮的半圆轨迹。“Cut！Good
Take！”原来这惊险的一幕是东莞理工学院城市学院的师生团队正在拍摄微电影。

■李宗泽/文 东莞理工学院城市学院供图

近两年，东莞本土高校的
微电影有点火。6月份毕业季
走进东莞理工学院，今年法学
专业的毕业生们不再是拍毕业
纪念照，而是拿DV在拍摄毕业
小视频。微电影，俗称“拍片
子”，这个往年只在新闻传媒、
影视艺术类专业中作为作业存
在的东西，正成为东莞大学生
普遍喜爱的文化活动。

在上月公布的全国青年影
视盛典、第九届上海大学生电
视节大赛入围作品名单中，东
莞理工学院城市学院有《小确
幸》《续途》和《绘》三部影片入
围，是广东地区唯一有作品入
围的学校。其中的《续途》得到
了东莞本土宝马4S店的赞助，
影片成为今年宝马2系新车型
的东莞地区店面和网络推广的
重要素材。东莞理工学院近年
举办的“粤光杯”微电影比赛等
本地大学生微电影赛事中，也
陆续出现不少得到国内高校圈

好评的学生作品，企石、洪梅等
镇街的大、中学生也就本地人
文题材开展公益性拍摄创作。
市电影电视艺术协会副主席、电
影编剧穆肃表示，因全市文化
环境熏陶和技术门槛降低，东
莞大学生拍微电影的劲头很
足，目前全市范围9所高校里，
作品产量稳定、有好评作品的在
校生微电影团队就有近20个，
《沉鱼》《寻找MAO》等学生作品
得到了专业影视人士的肯定。

来到东莞理工学院城市学
院图书馆一楼，一间教室被改
造成颇具规模的摄影棚，创意
设计学院的吴宇老师和他所带
领的学生团队——城院创意文
化工作室（英文缩写：ADC）正
在剪辑一部关于校园禁毒题材
的微电影。ADC是当前东莞
小有名气的大学生微电影创作
团队，除了前文提到的3部作品
入围上海大学生电视节大赛，
星河城等一些本地商家的市场

活动也会融入他们的作品。
吴宇告诉记者，ADC 在

2013年成立之初，只是文化与
传媒、艺术等专业的一个学习
平台，创作项目以平面设计和
微电影为主，每届都有20多个
在校生加入。2014年3月份，
ADC将第一部校园生活情感
题材的原创微电影《跟我走》上
传到腾讯视频，没怎么推广宣
传，首周点击量就有好几万，至
今累计60多万。经过3年的自
我打磨和成长，ADC的人马和
作品渐见专业色彩，吴宇对学
生的努力给予肯定：“外面高
校影视圈的人看过这三个入
围的片子，都说东莞学生的水
平超出预期。”从ADC走出去
的毕业生，不乏被北影等专业
影视机构相中的实力者，第一
届成员中有 4 位学生创办的

“目田文化”影视制作公司已
能反哺母校，成为城市学院的
一个学生实习基地。

“表面上玩的学生很多，但
出彩的还是比较有限。”穆肃对
当前大学生微电影创作潮流持
一种冷静态度，并分析了他们
所面临的一些困局。

穆肃指出，东莞本身是制
造业二线城市，高等院校比较
少，影视相关专业更是有限，能
用于微电影学习与创作的教学
资源有着先天的缺陷。另外，
从整个城市发展方向来看，影
视生态和产业链在短期内依然
有所缺失，尽管近年市政府有
出台扶持微电影创作的政策法
规，但成长土壤的养分还是不
足，不少团队都是靠着一股热情
在自力更生。“学生本来就没收
入，他的微电影要拍得好，需要
外界给予必要的支持，例如场地

费用他们就很难独立解决”。
吴宇表示，尽管现在连智

能手机都能拍微电影，大学生
踏入这个门槛之后，大多会为
这三个方面而头痛：“首先是资
金，拍一部片要付出的资源是外
人难以想象的，高校能提供设备
和场地支持就不错了，微电影目
前也难以通过立项来获得教研
经费支持。其次是题材的局限
性，学生跟外界的接触有限，许
多题材没法拍。最后是时间，微
电影只能利用课余时间去拍。”

ADC《续途》剧组成员、学
生丰海鹰告诉记者，尽管该剧
拿到宝马的资助，有车有钱，但
他们每顿工作餐盒饭不会超过
8元，“因为基本上所有资金都
得用于拍摄制作，能省则省”。

亚视演艺学院学生黄锦文也认
为微电影创作需要借力外界，

“如果学校没法提供设备，就得
看家里支不支持，拿单反来拍也
是要好几千的。另外很多题材
大学生拍不了，学生的社会资源
很有限，比如看似很简单的都市
白领题材，一些公司和写字楼就
未必能理解和允许拍摄。”

此外，流于表面也是大学
生微电影的常见毛病。第四届

“粤光杯”导演奖得主、东莞理工
学院学生钟润康认为，不少大学
生是从摄影走向微电影，顺应潮
流地“玩一玩”，而且不少人是受
流行影视文化影响，个人阅历不
够、视角有局限，只能拍一些型
男俊女、青春情感的题材，“浮躁，
急于用视觉去表现自己”。

穆肃认为，其实大学生拍
摄微电影有其优势，要跳出物
理的局限，多从技法、剧本上来
实现突破。他表示，当前大学
生微电影作品中较为突出的不
足是基本功不扎实、剧本不够
好，这些情况未必都是硬件提
升能解决的，“他们都只是拍自
己生活上的东西，基本只局限
于校园或青年生活，未能走出
去开拓视野、融合真正的社会
生活，所以大学生们难以拍出
有生活质感的东西”。他认为，
互联网时代资讯的获取和交流
是平等的，想要实现质的提升，
大学生还是要多看书、打好影
视基础，并且多从剧本创作来

思考突破，而非通过画面、镜头
这种表层的元素来哗众取宠。

“其实学生的想法很多，这
也是他们最宝贵的地方，但往
往找不到好的点去切入”，吴
宇认为大学生们需要点拨、
需要在专业指导上得到系统
成长，这也是他组建ADC的
初衷，他希望通过这个平台
真正培养出一些有潜力的本
土微电影新军。吴宇建议有
心在微电影上有所成就的大
学生，应尽可能加入一些组
织或团队，进行专业的系统
学习，平日多参加社会上的
影视创作研讨活动，合理借
助资源、少走弯路。

NO.1：东莞理工学院
钟润康团队

1.别太纠结于器材，用单反、
微单或者单电相机就能拍微电
影，甚至智能手机都可以，但有一
些外置配件是很多人会忽略，比
如一个好的麦克风还有外拍灯。
2.动手拍之前先重新看一

看剧本，这是微电影的根本，看
看里面有没有好的表达内容，
没有就改好再拍。
3.要系统地掌握镜头语言，

多读一些专业书籍，平日看电影
要学会以分析镜头的角度去看。
4.前期做好镜头外要准备的

事，比如天气、场景、演员状态，这
些都会影响到最终的画面效果。
5.除了自己多拍多实践，

还得找一些行业人士点评作
品、提供经验。

NO.2：东莞理工学院
城市学院 田又宇团队

1.前期准备真的很重要，
时间怎么统筹、预算怎么分配
……所有细节都很重要，不要
因为心里有一把火就去拍，中
间会遇到很多小问题。
2.拍摄过程中要注意调整

拍摄计划，到后面往往发现素
材特别多，都不知道怎么剪。

3.拍摄需要高空作业的话
务必做好安全措施，涉及车辆
的剧情，相关演员要具备基本
驾驶技能。
4.出外景前研究天气，必

须要先踩点，掌握自然环境。
5.拉赞助要端正心态，商

家不会给你的梦想埋单，要考
虑能为人家做点什么。

NO.3：亚视演艺学院
廖南雄团队

1.一个拍摄题材要有2到
3套拍摄方案，做好后备，尤其
是演员，大学生拍微电影的演
员基本是自愿帮忙或一时兴起
的亲戚朋友。
2.找外景场地或者外界支

持的时候，记得带上所有证件、证
明和100%诚意，学生的好处就是
创作一般不带盈利性质，社会人
士会当支持你学习那样去帮你。
3.题材尽量找小的切入点，

“脑洞”太大，剧本都写不下去。
4.互联网公司、新媒体其

实对微电影不太感冒，没必要
太着力去拉他们的赞助。首先
好的影视作品都要时间去磨，
互联网企业大多是急于求成、
希望快速获利的，另外在移动
终端上微电影的传播效果不
如图文来得快捷。

本土高校微电影创作方兴未艾

入门容易 出彩难
大学生微电影创作面临局限

多向专业人士取经
从剧本和内容突破

我市新增10个中小学
社会实践基地

本报讯（记者 黄虎波）记者从市教育局获悉，为进一步
适应我市中小学校开展社会实践活动的需要，今年我市新认
定了10个中小学社会实践基地。

根据市教育局公布的认定名单，新增的实践基地中，莞
城、东城、南城、以及万江主城区各设一个，大岭山有两个，内
容涵盖了历史教育、革命教育、劳动教育、环保教育、本土文
化，以及科技、法制等多个方面。市教育局表示，新增基地可
更好地组织中小学生开展校外实践活动。

光正实验学校国际部

新一届学子走向海外
本报讯（记者 李宗泽）6月25日，东莞市光正实验学校

国际部在厚街富盈美爵酒店举行了本届国际部毕业生的西
式毕业典礼。两百多名师生及家长穿着礼服参加典礼，全体
毕业生依次踏上红地毯、穿过“成人门”。学校国际部校长、
澳洲墨尔本教育部首席顾问陈浩琛博士为全体毕业生颁发
毕业证书，宣布他们正式毕业。

据了解，东莞市光正实验学校国际部至今已有上百
位学子被耶鲁大学、斯坦福大学等世界排名前50位的名
校录取。今年该校国际部一些毕业生已经被英国萨里大
学、澳洲蒙纳什大学、澳洲迪肯大学等学校录取，其中学
生徐进鹏更是同时拿到了美国宾州州立大学等9所名校
的录取通知书。

市志愿者拓展服务总队成立
广东医科大学药学院分队

本报讯（记者 黄虎波 通讯员 李群芳 谢孝东）近日，
东莞市志愿者拓展服务总队在广东医科大学（东莞校区）药
学院成立分队，并开展“消除结核，你我在行动”为主题的志
愿培训活动。

广东医科大学药学院党委书记冯明英表示，成立志愿者
拓展服务分队是药学院积极创新，开启志愿服务模式，促进

‘两学一做’学习教育扎实深入的举措。该校药学院将通过
搭建志愿服务平台、探索灵活志愿服务方式、构建校内外联
动的服务网络，充分调动大学生志愿者参与志愿活动的积极
性，切实增强他们服务社会的意识。

许钦松做客中大新华
论山水画变革

本报讯（记者 黄虎波）6月24日，中国山水画界一级美
术师许钦松做客中山大学新华学院东莞校区开展《前行的脚
步：中国山水画新变革》主题讲座，解析中国山水画的发展历
史及艺术特征，肯定了岭南画派在中国近现代美术中的变革
作用，分享了其艺术创作生涯的历程和体悟。

许钦松从山水画的历史发展入题，指出中国山水画是中
国绘画中最重要的学科，在中国绘画艺术这么多门类中是最
为重要的。其本质是中国哲学，是中国人“天人合一”哲学观
的体现。他以唐、宋、元、明、清及岭南画派的山水画发展历
史，分析其艺术特征。

许钦松表示，“艺术是一件‘痛苦而艰辛’的事业。实
际上中国画就是一门时间的艺术！成熟的创作，除了专
业坚守，更是生命的坚守。”延伸到青年学子的求学生涯，
同样需要时间的坚守和人生的坚持，方能领悟真谛，获得
成功。讲座中他感慨：“期望自己能活到90岁，自己现在
64岁，刚好走过艺术生涯的2/3，对于艺术生涯的追求才
刚刚开始！期待着自己在八九十岁时，能有另外一番景
象和更高的境界。”

东莞电大

“林丹”在校友赛亮相
本报讯（记者 黄虎波 通讯员 徐文龙）6月18日，东莞

电大举行首届“校友杯”羽毛球公开赛，吸引了71支队伍500
多名电大历届校友参加。经过一天角逐，最终电大厚街成校
1队获得第一名。

据介绍，本次羽毛球公开赛以“电大校友，‘羽’你共享”为
主题，采取团体比赛的形式，每支队伍由6名选手组成，设男
子双打2项，女子双打1项，共3个项目。比赛自4月中旬启
动以来，得到东莞电大历届校友、遍布全市26个分教点的积
极响应，踊跃参与。有趣的是，本次比赛中，该校还有一位与
羽毛球明星林丹同名的校友，并且羽毛球也打得不错，是球
友圈中的“超级丹”。

据悉，东莞电大目前以“打造互联网+时代，开放教育为
核心的区域全民终身教育服务支持体系”为发展目标。为
此，东莞电大充分利用广播电视网、因特网、移动无线网以
及遍布全市的面授服务网，开创性地在远程教育学生中成
立了羽毛球、乒乓球、篮球、志愿者服务等多个学生社团，充
实学生线下交流活动。

广东亚视演艺职业学院

聘请名家担任客座教授
本报讯（记者 黄虎波）6月18日晚，东莞市塘厦镇体

育馆座无虚席，由广东亚视演艺职业学院、塘厦文化广播
电视服务中心主办的塘厦镇庆祝中国共产党成立九十五
周年暨 2016广东亚视演艺职业学院“开放日”、“爱在春
天”文艺晚会在此隆重举行，著名歌唱家陈思思、戴玉强等
与亚视学院的师生同台演出，见证焕然一新的学院翻开新
的篇章。

据了解，近年来，广东亚视演艺职业学院因为在股权和管
理上出现较多争议，发展之路一波三折。不过目前，该校已顺
利理清股权和管理上的纷争，重获新生。

据介绍，广东亚视演艺职业学院的院长由著名的词作家
《春天的故事》作者叶旭全担任，并在晚会上，聘请到戴玉强、
陈晓琳、王佑贵、李小兵等五位艺术家担任亚视学院的客座教
授，充实和提高学院的艺术教育实力与水平。

孩子在幼儿园与其他小朋
友发生摩擦，是常见现象。南
城易女士坦言，近期孩子东东
在幼儿园被一个小朋友欺负
了，起初，东东把被欺负的事情
告诉了老师，老师有批评打人
的小朋友，可没出几天，那个小

朋友又出手打东东了，“我感觉
那个孩子是有敌意，不然不会
总这样。”易女士说。家长熊先
生则也表示，他的儿子在幼儿
园不怎么和别人打架，可总有
小朋友无缘无故过来打他儿
子，“他不知道还手，真让我着

急，怕他保护不了自己。”
事实上，尽管校园还不是

真正的社会，可小朋友们在一
起，都会有打人或者被打的情
况发生，面对这种情况，老师该
怎么办?家长该怎么办？成了
家长们的关注的问题。

当孩子在幼儿园受到了欺负，该不该让孩子打回去？这个问题引起了人们的关注
和争议，很多家长表示困惑，对此，幼儿教师怎么看？ ■本报记者 覃凤春/文

局办动态

对于上述情况，幼儿教师
向琴指出，不管打还是被打，家
长和老师，都不愿意孩子碰到，
但必须承认这在学校是避免不
了的，老师在这种情况下应该适
当调解，而作为父母，更应该的
是教给孩子自我保护的能力。

“这种自我保护能力，并不
是说就是躲开，可能很多人认
为，孩子被欺负后应该第一时
间告诉老师，这的确没错，但是
如秦女士所说，孩子之间的矛
盾有时候连老师也解决不了，
这种情况作为家长就要看清楚
自己孩子的实际情况后，再教

孩子该不该还手。”向琴说。
哪种情况不还手？哪种情

况还手？向琴认为，如果孩子
告诉老师后，老师调节不了，那
么作为家长，要告诉孩子，如果
孩子确定不还手会越糟糕，那
么还手吧，因为孩子之间，打架
也是一种沟通，尽管不提倡，但
在孩子多次被打的情况下，是
可以采用的。如果自家的孩子
体弱力小，这种情况下，家长要
注意了，应该多教给孩子化解

“危机”的方法，教给孩子如何
从“危机”中脱身，而不是教孩
子硬打回去。

尽管是很常见的情况，可
真正面临这样的情况，还是让
家长发愁。一边有家长说必须
还手，另一边有家长说最好不
要以暴易暴，而应文明解决。

南城秦女士很郁闷，遇到
这种情况不知道该让孩子怎么
处理。让孩子不还手吧，孩子
被人欺负，甚至助长打人的小
朋友的坏习惯，“孩子跟老师报
告过，但情况并没有改变。”后

来，秦女士要孩子一定要打回
去，“打不打得赢是一回事，打
不打是另一回事，还手是一种
姿态。”秦女士说，她告诉孩子，
不要等被打后哭完再还手，而
是要立即还手，“这种两个小孩
之间的小事情，也不要去报告
老师，小孩打闹，让老师处理，
老师也只能批评她几句，安慰
你几句，解决不了孩子们之间
的矛盾，唯一的方法就是让孩

子们打出解决问题的方法。”
李先生则认为，“不管是打

还是还手，首先打人就是不对
的，孩子受到欺负可以跟老师
说，如果老师不出面解决，那就
是老师的问题。当然如果两
个小朋友能自己化解问题是
最好的了，但往往小朋友太
小，这种自己化解问题的情况
还是少见的，幼儿园的老师这
个时候应该有所作为。”

教师

教孩子自我保护的方法很重要

现象

孩子在幼儿园被打了

争议

还手还是不还手？

孩子受了欺负 该不该还手？

热点

透视

家有

儿女

达人分享

■ADC成员在进行微电影拍摄■微电影拍摄正成为东莞大学生普遍喜爱的文化活动

■家长应该多教给孩子化解“危机”的方法 本报记者 郑志波 摄


